
一 段 时 间 以 来 ，“ 出 游 季 ”“ 以 旧 换

新”⋯⋯电商平台上各种促销活动精彩纷呈，

线上购物迎来了旺季。近日，内蒙古自治区

鄂尔多斯市康巴什区市民苏蕾收到了来自各

地的快递，看着一件件心仪的商品陆续到家，

十分开心。

“作为网上购物达人，过去很闹心的一件

事就是内蒙古地区不包邮，好不容易有了满

意的商品，看邮费就放弃了，有的时候邮费反

而比商品本身价格还高。”从去年下半年开

始，苏蕾发现在很多电商平台把内蒙古纳入

了包邮地区，现在网上购物就不用经常考虑

邮费的问题了。

长期以来，由于地理位置相对偏远、运输

成本相对较高等因素，内蒙古被各大电商平

台部分卖家列为“不包邮”地区。受以上及多

重因素的影响，内蒙古邮政快递业发展没有

跟上全国行业的发展速度，到 2022 年底，内

蒙古全区快递业务量仅为 2.4 亿件，而全国为

1105.8 亿件，占比仅为千分之二，破解“不发

货不包邮”这一难题成为迫切需要。

建设寄递物流体系

随着内蒙古可包邮的电商商家越来越

多，鄂尔多斯市伊金霍洛旗掌岗图村村民郝

润桃网上购物的频次也随之增多。她说，过

去想在网上购买商品，快递费用不便宜就不

敢轻易下单。如今包邮政策的实施，可以让

自己更加自由地选择心仪的商品，而且村里

现在收取快递很方便，大家网上购物的热情

明显升高。

鄂尔多斯市邮政管理局党组成员、副局

长贾浏琼表示，2023 年以来，鄂尔多斯市通

过推动标准化村级寄递物流综合服务点建

设、设置村级寄递物流综合服务公益性岗位、

实施“快递进村”补贴政策等举措，全力推动

农村寄递物流体系建设，加快补齐末端投递

短板，2024 年农村寄递物流体系建设累计获

得各类补贴资金达 595.8 万元，开放惠民、集

约共享、双向畅通的农村寄递服务体系已经

初步形成。“同时，我们联合相关部门对电商

快件寄递服务开展常态化监测工作。越来越

多发往鄂尔多斯的快递开始包邮，为消费者

提供了更加丰富的购物选择和更加便捷的购

物体验。”

内蒙古顺丰速运有限公司康巴什分部负

责人郭军意介绍，顺丰通过两程运输等方式，

打通电商平台发货渠道。通过大数据分析，

选择距离最短、覆盖内蒙古自治区最大订单

量的位置仓，将物品归置入仓，而后通过仓库

直发的方式，最大程度优化运输成本，实现降

本增效。积极与电商平台洽谈，通过补贴的

方式，最大限度地降低了电商物流成本，从而

实现电商平台商品包邮到内蒙古的目标。“这

些举措不仅提升了快递企业的业务量，也有

助于增加快递员的收入。商家因物流成本降

低而受益，消费者也节省了购物成本。”郭军

意说。

记者从内蒙古自治区邮政管理局了解

到，内蒙古将农村牧区客货邮融合发展、快递

进村补贴等政策纳入自治区高质量发展政策

清单，12 个盟市均出台了“快递进村”财政补

贴政策。全区建成旗县集散分拨中心 51 个，

集散共配中心 87 个，11063 个建制村中包括

“通达兔”在内的 4 个品牌以上“快递进村”通

达率达到 97%以上。

优化快递包邮服务

4 月 3 日清晨，搭载货物的 DJ5080 次高

铁确认车从呼和浩特东站开出，2 个多小时

后到达北京清河站。北京市民当天就可以品

尝到来自大草原的牛肉干、奶制品等特产。

近年来，中国铁路呼和浩特局集团有限

公司积极适应市场需求，科学配置运力资源，

优化服务举措，利用呼和浩特与北京间的高

铁确认列车，以及不同时段高铁和动车组列

车的富余车厢空间，承接两地间对运输时效

有较高要求的产品运输工作，有效降低物流

成本。据了解，呼和浩特每天有近 4 吨的货

物通过高铁运达北京。

中国铁路呼和浩特局集团有限公司客运

部工作人员刘海宾介绍，除了高铁确认车，我

们还联合中铁快运股份有限公司呼和浩特分

公司充分发挥高铁成网运行和高效稳定等优

势，深化与电商、快递物流、生产制造等企业

“总对总”合作，构建全程物流和运输仓储配

送一体化服务模式。

申通快递内蒙古省区网络政策部负责人

张英丽表示，近年来，申通在成本控制、服务

质量提升以及价格策略优化等方面不断发

力，助力解决内蒙古电商快递不包邮问题。

“在这过程中，我们的运输效率和业务量有效

提升，品牌形象与市场竞争力显著增强，合作

与发展机遇也明显增多。下一步我们将在注

重自身能力提升的同时，加强与相关部门以

及电商平台、上下游企业等方面的合作，不断

提升客户消费体验。”

赤峰市邮政管理局党组书记、局长杨智

廷告诉记者，为推动电商快递包邮落地落实，

赤峰市在做好电商快件寄递服务常态化监测

的基础上，建立相关常态化工作机制，与电商

平台、快递公司开展紧密合作，积极布局内蒙

古包邮服务，拉动邮政快递行业服务地方经

济水平。与此同时，持续优化电商快件寄递

服务，不断提高服务水平，降低物流成本。

提升物流服务效能

随着快递行业不断降本增效，来自鄂尔

多斯市伊金霍洛旗的阿努奶茶线上销量明显

增加。内蒙古阿努食品有限公司总经理刘娜

介绍，快递费用的降低减少了相关商品的购

买成本，有效刺激了消费者的购买欲望。记

者了解到，近年来，内蒙古邮政快

递企业聚焦地方特色，深挖农畜

产品上行寄递服务需求，不断优

化 服 务 质 效 ，积 极 拓 展 电 商 市 场 。

2024 年，全区快递服务农牧业 2.36 亿件，

快递服务制造业 1.83 亿件，累计拉动地方

产值超过 200 亿元。

内蒙古自治区邮政管理局党组书记、局

长王鹰告诉记者，实现内蒙古“包邮”背后需

要多个因素的支撑，主要包括保障有力的政

策支持和顶层设计、成熟完善的快递物流服

务网络体系、通达便利的现代交通基础设

施、开放共享的集散共配体系、普惠利民的

末端服务网络、有为有效的行业监管以及电

商等上下游平台和部门的高效协同等因素。

王鹰介绍，目前，全区累计建成盟市级园

区 24 处，旗县级园区 35 处，各类分拨处理中

心 427 个，建立自治区各邮政快递枢纽与全

国 38 个主要城市直达干线运输线路，推进各

快递企业在 59 处快递物流园区设置电商云

仓，旺季增开 7 架次全货机航线和借助 198 条

民航腹舱线路提高运能，不断提升快递物流

服务效能。

通过一系列“组合拳”，电商平台对内蒙

古 地 区“ 不 发 货 不 包 邮 ”问 题 得 到 有 效 整

治。截至目前，抖音、淘宝天猫、拼多多以及

快手等主要电商平台加强了对内蒙古地区

政策倾斜，电商快件“不包邮”问题有效解决

的态势持续向好。全区 2024 年快递业务量

达 到 5.77 亿 件 ，较 2023 年 增 长 44.05% ，较

2022 年实现增长 99.96%。全区邮政快递收

投 量 30.76 亿 件 ，全 区 人 均 使 用 快 递 量 超

128 件。

“邮政快递业不仅助力贯通了经济发展

的‘ 大 动 脉 ’，也 畅 通 了 民 生 需 求 的‘ 微 循

环’，下一步，我们将继续依托国家邮政局电

商快件寄递服务专项整治工作机制，强化监

测研判，深入落实专项行动方案，切实做好

内蒙古邮政快递业各项工作，持续提升快递

服务满意度，为构建全国统一大市场贡献力

量。”王鹰说。
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内 蒙 古 发 力 破 解“ 不 包 邮 ”

□ 本报记者 余 健

青 岛 精 准 服 务 助 企 纾 困
本报记者 刘 成

近日，青岛市行政审批服务局、青岛市民营经

济发展局联合发布《青岛市行政审批和政策惠企

“一线联企助力行动”工作方案》，探索建立部门间

联合机制，形成从“准入准营”到“梯度培育”再到

“做大做强”的全生命周期服务企业模式，为民营

企业纾困解难。

聚焦堵点、难点、痛点，青岛市各部门、各区

市，按照“有事靠前，无事不扰”的原则，提升服务

企业的针对性、实效性，为企业送政策、办实事、解

难题，推动营商环境持续优化提升，服务保障民营

经济高质量发展。

胜科纳米（青岛）有限公司在青岛自贸片区设

立芯片检测业务后，遇到高技能人才供给不足的

困难。青岛自贸片区管委会获悉后，主动联系企

业负责人，制定了“一企一策”专项招聘服务方案，

帮助企业联系多所高校，短时间内就招聘到 10 多

名急需的技术性岗位人才，解决了生产经营的人

才瓶颈。“这种高效服务就像及时雨，为企业解决

了难题，让我们能迅速把业务开展起来。”公司执

行副总经理乔明胜说。

胶州市通过建立“企业服务经理人”机制，及

时协调解决民营企业的实际困难，着力化解难点

堵点。他们集中开展了“访千企解难题”活动，推

动 1492 名“企业服务经理人”精准服务全市规上

企业，“企业服务经理人”入企服务 6512 次，累计

收集企业诉求 1800 项，办结 1744 项。

位于胶州市胶北街道的青岛达能环保设备股

份有限公司，因大批量订单需要紧急交付，急需

100 多名一线操作员工。“企业服务经理人”胶州

市企业发展服务中心主任王勋蓬，在走访时得知

情况后，联系胶北街道制定了“一企一策”实施方

案，通过发动部门、管区和村庄力量，短短两个月

时间就完成了工人招聘，解了企业的燃眉之急。

即墨区电商发展很快，该区启动了商务领域

的大走访活动，通过深入一线，了解电商企业的实

际需求，帮助企业解决发展中遇到的难题。

青岛柏悦电子商务有限公司一度遇到市场占

有率萎缩情况。即墨区商务局工作人员了解到情

况后，帮助柏悦公司对接国内主流电商平台，还组

织了营销策略制定、数据分析与应用等一系列针

对性的电商培训活动，同时将各电商平台的政策

动态和优惠活动及时推送给公司，帮助其抢抓销

售机遇。“也就半年时间，公司的销售收入就增加

1000 多万元。”青岛柏悦电子商务有限公司负责

人徐君超说。

融资难、融资贵、融资慢是不少民营企业面临

的困难，青岛针对民营企业无抵押难贷款、银企信

息不对称、企业业务跨度大难以精准匹配贷款项

目等疑难问题，创新“金融问诊”机制，组织政府各

相关部门、银行、保险、创投、担保等机构的专家，

深入企业进行专项问诊，为企业提供最适合的解

决方案。

位于青岛高新区的青岛德辰新材料科技有限

公司，因处于初创期且缺少抵押物等原因，遇到了资

金困难。“公司致力于新型绿色材料的研发和应用，

随着订单大幅增加，采购原材料急需流动资金。”青

岛德辰新材料科技有限公司副总经理林巍说。

了解到企业困难后，青岛高新区财政金融部

联合金融服务团队前往企业开展“金融问诊”，深

入了解企业发展状况和融资需求，并多次协调推

进，最终通过青岛高新区管委会给予 80%的增信

支持，不用抵押就帮助企业解决了 500 万元融资

需求，为企业快速抢占市场增添了动力。

“今后，我们将持续为民营企业纾困解难，

探索优化民营企业发展路径，推动民营经济高

质量发展。”青岛市民营经济发展局党组书记杨

超说。

集市经济活跃消费市场

拓兆兵

近日，中共中央办公厅、国

务院办公厅印发《提振消费专项

行动方案》，提出要完善城乡消

费设施，深入实施县域商业建设

行动和“千集万店”改造提升。

不久前，商务部等九部门印发

《关于完善现代商贸流通体系推

动批发零售业高质量发展的行

动计划》，提出以“千集万店”改

造提升为抓手，到 2027 年改造

5000 个乡镇集贸市场和 5 万个

左右农村便民商店。

对于农村集市来讲，这是

重大利好消息，表明了国家对

农村集市的高度重视。农村集

市是农村在固定的时间、固定

的地点进行的一种传统贸易，

作为农村市场的一种独特形

式，村民们定期定点赶集，小到

购买锅碗瓢盆，大到采购家具、

畜禽交易，还有餐饮、理发、磨

刀等服务业，可以说包罗百业，

对于活跃农村经济、促进商品

流通发展、提振农村消费起到

了重要作用。因此，大力鼓励

支持发展市集经济意义重大。

一方面，农村形成了赶集

专业户群体。他们主要有两种

类型，一种是自己有店面，经营

餐饮业、零售业、娱乐业等，在

赶集日抽出部分力量在本地赶

大集。一种是赶集专业户，自

己没有店面，专门开着厢式货

车满载家当和产品到处赶集，有的还跨省赶集。赶集的优

点是没有房租，只收取很少的卫生费，经营成本低，但收入

可观，有的专业户赶一次集收入过万元。而且“轻资产”“流

动性”等特点给赶集专业户带来了经营自由，压力小。春节

期间，青海省西宁市湟中区鲁沙尔镇大集，吸引了甘肃等地

的赶集专业户，十分热闹，繁荣了节日经济。

另一方面，消费者“赶集去”已成为一股潮流。长期以

来，农村大集主要是农民赶集。集市不仅是体察农村生活、

乡村社会、传统文化的“毛细血管”，还兼具地方特色的民俗

表演、非遗体验。近年来，随着乡村振兴深入实施及文旅融

合，农村大集质量不断提高，通过网红传播，不仅农民赶大

集，城里人也喜欢到农村赶大集，品尝特色美食，购买农特

产品，体验沸腾生活。浓浓的烟火气，亲民的价格，城里人

赶集有力促进了农村大集消费。

而且，与超市等商业业态相比，农村集市有其不可取代之

处。比如，集市里售卖的一些食品多为即时消费型的，需要“趁

热吃”才能领略其风味。还有，人与人面对面沟通、顾客对货物

可感可触。再者，还有一些传统手艺和业态在城市已经消失，

但集市还有，如铁匠、铜匠等，弥补了生活消费服务的空白。此

外，农村集市为城乡创业就业提供了灵活空间和很大弹性。

市集经济既惠民生、保就业、促消费，也事关培育新的

经济增长点，大有前景。因而，各地需农文旅体商融合，因

地制宜打造有特色、有活力、有魅力的集市。同时，管理部

门也要严防乱收费、乱涨价，保障农村集市可持续发展。

4 月 6 日，江苏省淮安市金湖县银涂镇水上森林公园，游客乘坐竹筏穿行在杉林水间。清

明假期，金湖县平湖花海、水上森林公园、十里果林等景区成为长三角游客踏青的热门目的地，

各景区游客如织，以“农旅+”的创新模式为乡村振兴注入强劲动能。

梁德兵摄（中经视觉）
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